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Di seguito si relaziona in riferimento alla figura da me ricoperta in qualità di Garante dei diritti delle 

persone con disabilità per il Comune di Francavilla Fontana.  

La funzione di Garante si è confermata nel 2022 un'esperienza, nella sua natura sperimentale, di 

notevole importanza ed impatto, che ho vissuto interamente e con una partecipazione a livello 

collaborativo molto sentita ed assolutamente propositiva in chiave costruttiva, in special modo con 

l’Assessorato alle Pari Opportunità del Comune di Francavilla Fontana, che ha avviato dinamiche 

sperimentali di valore e rispetto sociale.  

Nello specifico, il mio operato ha sempre avuto come linea da perseguire quella relativa alla 

applicazione della convenzione Onu per quanto riguarda l'inclusione delle persone disabili in quello 

che è il tessuto sociale della nostra città. 

Nel corso dell’ultimo anno numerose sono state le iniziative in cui l’amministrazione si è impegnata 

in favore dei diritti delle persone con disabilità, e nell’esercizio della mia funzione ho svolto attività 

di monitoraggio  segnalando potenziali miglioramenti e le criticità. 

 

La relazione annuale precedente indicava una rilevazione della Polizia Locale riguardo n.108 verbali, 

di cui ben 85 per occupazione abusiva degli stalli per disabili e 17 per sosta in corrispondenza degli 

scivoli.  



 
Per l’annualità 2022 questa trasgressione al codice della strada, nonché di malcostume diffuso, ha 

subìto un incremento, rilevando n.131 verbali di cui n.123 riferiti all’occupazione impropria di stalli 

per persone con disabilità e n.8 per sosta in corrispondenza di scivoli. 

Ciò chiaramente denota una condizione di volontaria noncuranza rispetto alle necessità basilari ed 

ai diritti delle persone con disabilità  su cui si deve lavorare con impegno. Si evidenzia dunque che 

oltre al lavoro svolto sulle barriere architettoniche è necessario un impegno collettivo che abbatta 

le barriere culturali.  

 

Nel Gennaio 2022 ho supportato i referenti di nuclei familiari per la domanda di ammissione al 

servizio di assistenza domiciliari anziani (SAD) ed integrata (ADI), ed al servizio di educativa 

domiciliare rivolta a minori, facendomi promotrice della stessa domanda presso le famiglie che 

avrebbero potenzialmente potuto beneficiare di tale servizio comunale. 

Tale processo di “pubblicizzazione” del servizio ha visto la presente collaborazione del Presidente 

della Consulta permanente per i diritti delle persone con disabilità del Comune di Francavilla 

Fontana. Tuttavia si è rilevata la necessità da parte delle famiglie di coinvolgere nel servizio di 

educativa domiciliare la presenza di personale specializzato, ad esempio, nel trattamento di minori 

con spettro autistico. 

Al fine di monitorare se tale esigenza fosse adeguatamente accolta, nel Giugno 2022 ho richiesto 

all’Ambito territoriale n.3 un report relativo alle modalità di svolgimento del servizio di educativa 

domiciliare effettuato.  

Nello specifico si chiedevano informazioni relativamente a data di inizio e di conclusione, numero di 

minori che ne hanno beneficiato, per quante ore cadauno e la tipologia di professionista che ha 

seguito il minore. 

Inoltre si chiedevano indicazioni relativamente ai minori, se avessero usufruito del servizio poichè vi 

era una segnalazione dalla Procura o minori con disabilità o altro. 

Dal riscontro avuto è emerso che su 30 minori che hanno beneficiato del servizio, n.8 erano in 

possesso di certificazione 104.  

Dal riscontro dei nuclei emergeva dunque la chiara la necessità di implementare le ore assegnate. 

Durante, invece, il mese di Giugno 2022, sono stati supportati i nuclei familiari per ciò che atteneva 

la domanda per  il contributo di sostegno al Caregiver familiare istituito dalla Regione Puglia.  



 
Nello specifico  il bonus riguardava il budget di €1.000,00 (una tantum)  riconosciuto per lo 

svolgimento del ruolo di cura e assistenza delle persone in condizioni di gravissima disabilità.  

Con Determinazione n. 192/617 del 10/06/2022 è stato inoltre approvato l'Avviso pubblico per la 

presentazione delle domande di inserimento nel registro dei “Caregiver familiari", istituito con 

Del. di G.R. 1136/2021.  

Il registro ha costituito uno step importante sia per censire per la prima volta in Puglia i caregiver 

familiari, sia per valorizzare il ruolo di cura da essi svolto.  

Preziosa in tal senso è stata la collaborazione con la Onlus Anfass, cui mi sono avvalsa per ciò che 

attiene l’orientamento e la finalizzazione della Domanda Caregiver 2023.  

L’Anffas nasce a Roma nel 1958 quale organizzazione nazionale di familiari di persone con disabilità 

intellettiva e/o relazionale e si sviluppa anche nel territorio di Sava nel 1981 per iniziativa di un 

gruppo di genitori.  

È composta da familiari, tutori e amministratori di sostegno di persone con disabilità intellettiva e/o 

relazionale e da soci amici che aderiscono all’associazione e ne condividono i fini sociali. 

 

In data 24.06.2022 ho partecipato all’incontro “Mappa di Comunità di Francavilla Fontana” su invito 

di condivisione dell’Assessorato comunale all’Urbanistica.  Lo scopo della mappa vedeva l’avvio 

dell’istituzione di un Ecomuseo, ossia un luogo attivo e diffuso, per promuovere la cultura e 

l’ambiente in cui vive la comunità, orientando lo sviluppo in un’ottica di sostenibilità ambientale, 

economica e sociale nel rispetto delle vulnerabilità di tipo fisico e psichico. 

Di utile condivisione è stata la partecipazione all’incontro avvenuto in data 01.07.2022 sulla 

pianificazione e la gestione dell'emergenza per le persone con disabilità. Un evento promosso 

dall’amministrazione Comunale di Cosenza in collaborazione con l’ Associazione Soccorso Senza 

Barriere e le federazioni FAND e FISH Calabria. L'incontro dal titolo “Pianificazione, Disabilità e 

Gestione dell'Emergenza” ha riguardato  come intervenire in situazioni di emergenza per il soccorso 

alle Persone con Disabilità,  con l'obiettivo di sensibilizzare cittadini sulla tematica. 

L'importanza del convegno ha riguardato l'affrontare tutte le specifiche necessità delle persone con 

disabilità alla luce di un aumentato coinvolgimento su argomenti come la sicurezza, la prevenzione 

del rischio l’intervento in caso d’emergenza e la prevenzione all’interno delle strutture. 



 
La Convenzione ONU sui Diritti delle Persone con Disabilità, adottata il 13 dicembre 2006 e 

ratificata dal Parlamento italiano nel 2009, pone in capo agli Stati Membri che vi aderiscono 

l’impegno a prendere "tutte le precauzioni necessarie per garantire la protezione e la sicurezza delle 

persone con disabilità in situazioni di rischio, incluse le situazioni di conflitto armato, di emergenze 

umanitarie e disastri naturali". Tuttavia tali esigenze a Francavilla Fontana si scontravano con 

rinnovati bisogni dei cittadini attenti alla rimozione di alberi che avrebbero potuto rappresentare 

intralcio alle persone con disabilità su marciapiedi ristretti. 

Relativamente ciò si indica che la proposta di una mappatura sinottica della disabilità  da integrare 

nel piano comunale di emergenza nel Comune di Francavilla Fontana non ha ricevuto ad oggi la 

percezione di utilità cui necessita e riguardo la quale veniva sollecitata la Regione Puglia e la 

Protezione Civile a recepire quanto descritto. 

Il 14 novembre sono iniziati a Francavilla Fontana i primi lavori di attuazione del piano per 

l’eliminazione delle barriere architettoniche, strumento urbanistico atteso da decenni e di cui il 

Comune si è dotato solo nel 2020. Il primo edificio interessato dagli interventi è stato il Comando di 

Polizia Locale dove è stata creata una rampa d’accesso, e la Scuola Montessori. Prima 

dell’approvazione del piano, nel 2016 il Comune di Francavilla Fontana, era stato diffidato dalla 

Regione Puglia per il mancato rispetto della l. 41/86 che obbliga ogni Comune a dotarsi del piano in 

modo da poter stabilire un cronoprogramma di interventi per l’abbattimento delle barriere 

architettoniche. Il fondamentale contributo di Sergio Tatarano, quale assessore comunale con 

delega ai diritti civili e le pari opportunità ha visto nel 2019 Francavilla Fontana beneficiaria di un 

finanziamento regionale per la redazione del piano. Successivamente sono stati stanziati 200mila 

euro per il primo anno ed altrettanto per il secondo anno da utilizzare per immobili ed 

infrastrutture. Attualmente l’unico edificio pubblico Comunale non ancora accessibile alle persone 

con disabilità è il Teatro Imperiali. 

  

 

 

 

 



 
 

OBIETTIVI E CONCLUSIONI 

 

Considerando dunque le criticità rilevate, si indicano le tematiche su cui è necessario focalizzarsi al 

fine di migliorare la presa in carico dei diritti delle persone con disabilità: 

1) Incrementare il servizio di Assistenza Domiciliare Educativa comunale rivolta ai minori con 

disabilità,in dialogo con gli istituti scolastici e l’ambito territoriale, al fine di assegnare  un 

numero maggiore di ore settimanali ad alunno e con il coinvolgimento di personale 

specializzato in disturbo dello spettro autistico. 

2) Iniziative di sensibilizzazione alla cittadinanza responsabile, in relazione al rispetto del 

Codice della strada che punti a scoraggiare l’occupazione abusiva degli stalli riservati a 

persone con disabilità al fine di garantire il rispetto dei diritti e delle esigenze delle persone 

che ne hanno davvero necessità. 

3) Alla luce di un aumentato coinvolgimento nazionale su argomenti come la sicurezza, la 

prevenzione del rischio e l’intervento in caso d’emergenza, si rappresenta la necessità di 

adottare procedure specifiche di soccorso con l’elaborazione mappa sinottica della 

disabilità. 

4) Attivare un tavolo di concertazione con la Polizia Municipale e relativo Assessorato al fine di 

adottare procedure più snelle e tempistiche ridotte per le persone che avanzano la richiesta 

di stalli per disabili personalizzati. Alla luce di una casistica che va normalizzandosi riguardo 

mesi di attesa per la accettazione della domanda e realizzazione degli stessi stalli. 



 
Il 2022 ha visto una città, e relativo territorio comunale, potenzialmente capace di “accogliere” ogni 

persona riconoscendone il diritto di appartenenza, il suo aver diritto a essere rispettato in quello 

che è e per quello che aggiunge alla società, il suo aver diritto all’ascolto e al rispetto. Una città 

inclusiva ed equanime anche con le persone disabili che mantengono sempre i diritti fondamentali 

di qualunque cittadino primo fra tutti quello di poter “decidere come vivere la propria vita” 

avvalendosi di tutti gli strumenti che la società mette a sua disposizione. Rappresentativa è la data 

2 Giugno 2023, poiché durante la Festa nazionale della Repubblica, su invito dell’Assessorato alle 

Pari Opportunità vi è stato il coinvolgimento, mai verificatosi precedentemente, della voce delle 

persone con disabilità attraverso un intervento della scrivente, in rappresentanza, e di Francesco 

Carucci, con il quale sono stati ribaditi i riferimenti costituzionali dei diritti e della tutela delle 

persone con disabilità. 

 

 

Tanto si doveva 

 

 

La Garante dei Diritti della persona con disabilità 

Dott.ssa Gabriella Nenna 
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